
Единство казаков: быть или не быть?

	 Всего	лишь	три	дня	минуло	с	отставки	Ивана	Павлычева,	а	в	здании	Правительства	Оренбургской	области	
сделан	первый	шаг	к	объединению	оренбургских	казаков.	Будет	ли	он	началом	большого	пути	покажет	время.
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Ничего на свете лучше нету...
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 Воспитывать	казачат,	учить	их	казачьим	нравам	и	традициям	–	
все	это	хорошо,	но	чего	больше	всего	хочется	детям	солнеч-

ными	весенними	деньками?	
 Совместить приятное с полез-
ным решил помощник атамана Го-
родского Оренбургского казачьего 
общества «Славянское» есаул Вла-
димир Берг.
 Более двух десятков казачат 
из школ №3 и №40 после занятий 
вывели казаки на экскурсию в го-
род. Дети каждый день гуляют по 
улицам Оренбурга, но теперь он им 
открылся с новой стороны. Вот орды 
Пугачева штурмуют неприступную 
Оренбургскую крепость, а здесь пу-
тевку в космос получил Юрий Гага-
рин. Старый город буквально про-
питан историей, и дети в этом сами 
убедились.
 Более часа юные исследовате-
ли под руководством старших това-
рищей-казаков изучали бульвар на 
набережной реки Урал. Он увлек ка-
зачат: тут и краеведческий музей, и 
Введенская церковь, и спуск к реке. 
А как интересна ребятне оказалась 
пушка в церковном дворе! Старый 
бульвар отрылся новыми красками 
и интересными местами. И все это 
сопровождалось историями из про-
шлого этих мест. Восторгу ребят не 

было предела.
 Но не только экскурсия ожи-
дала молодых казаков в этот день. 
Следующим пунктом в составленной 
Владимиром Бергом программе была 
встреча с Юрием Энтиным. Знаме-
нитый детский поэт-песенник в этот 
день представлял в Оренбургской 
областной библиотеке имени Круп-
ской свою книгу «Не для печати», а 
затем ожидал для встречи казачат. 
Дети не сразу поняли, кто этот муж-
чина с забавной шевелюрой, но сто-
ило ему пропеть пару строк «Кры-
латых качелей», как все встало на 
свои места. Далее были стихи от ав-
тора, совместное исполнение «Бре-
менских музыкантов», фотосессия. 
Казалось, будто Юрий Сергеевич 
сам стал одним из казачат.
 Завершая творческую встречу 
с детьми, автор гимна Оренбурга 
был заметно растроган, он подарил 
каждому из пришедших памятные 
календарики. А в его голове в это 
время, возможно, складывались 
строчки будущего гимна оренбург-
ских казачат.

Екатерина	АЛПАТОВА

Иван Павлычев

  Более	 двух	 десятков	
лет	 идет	 процесс	 воз-

рождения	 казачества	 в	 Орен-
бургской	области.	
 Много препятствий было 
встречено на этом пути: и разно-
гласия между казаками, и непо-
нятие неказачьим народом дел ка-
зачьих. Но никто единолично не 
внес столько раскола в казачество, 
как чиновник Иван Палычев, «не-
казачий полковник». Несколько 
лет, занимая должность замести-
теля председателя Правительства 
Оренбургской области по военно-
патриотическому воспитанию и 
делам казачества, он вносил раз-
дор в казачье единство, сводил 
все казачье возрождение к одному 
только военно-патриотическому 
воспитанию. Это лишь немногое, 
что можно услышать о нем в каза-
чьих кругах различных форм ор-
ганизации, начиная от хуторских, 
заканчивая межрегиональными 
организациями. И вот, в середине 
апреля 2013 года, свершилось то 
событие, о котором молили Госпо-
да казаки:
«Указом Губернатора Оренбург-
ской области Павлычев Иван 
Григорьевич освобожден от за-
нимаемой должности заместите-
ля председателя Правительства 
Оренбургской области по воен-
но-патриотическому воспитанию и 
делам казачества 16 апреля 2013 
года по собственному желанию в 
связи с выходом на пенсию».

Любо!

По	материалам	пресс-службы	
Правительства	Оренбургской	

области

Любо!

Казачата вместе с детским поэтом исполняют песню «Бременские музыканты»
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Казачий субботник

Во время уборки

	 Приход	весны	традиционно	
ассоциируется	 с	 суббот-

никами:	в	городах	и	селах	выходят	
на	 улицы	 жители	 с	 метлами,	 га-
блями	и	лопатами.	А	у	памятника	
Оренбургскому	 казачеству	 тради-
ционно	 высадился	 казачий	 трудо-
вой	десант. 
 Казак на коне, расположивший-
ся у главного собора Оренбуржья, уже 
стал одним из символов нашего региона, 
является он и своего рода лицом нашего 
казачества. Ранним апрельским утром 
трудовой десант казаков из Оренбурга, 
Пономаревки и Октябрьского района 
высадился в парке Владыки Леонтия: 
люди в казачьей и повседневной одеж-
де со швабрами, лопатами и прочим ин-
вентарем разошлись по прилегающей к 
казачьему памятнику территории.
 Сам памятник тоже надо было 
привести в порядок. Вот атаман Поно-
маревского хуторского казачьего обще-
ства Алексей Бундин при поддержке 
товарищей забрался на огромного коня, 
зафиксировался страховочным тросом 
и приступил к работе. К сожалению, 
приходится очищать не только нако-
пившуюся за зиму грязь, но и «твор-
чество» местных вандалов. Куда проще 
обстояло дело с традиционным перека-
пыванием газонов под посадку цветов. 
На протяжении нескольких часов каза-
ки облагораживали территорию вокруг 
памятника.
 Завершая субботник, казаки по-
садили традиционные каштаны, заме-
нив ими высохшие кустарники. Два 
саженца расположились рядом с памят-
ным камнем Владыке Леонтию, особо 
почитаемому оренбургскими казаками.

Сотник	Дмитрий	ГНЕДАШ Привести памятник казачеству в порядок - задача не из легких

Инициатива
 19 апреля	 в	 нашем	 районе	 прошли	 традиционные	 субботники.	 Не	остались	в	стороне	и	казаки	хуторских	обществ	«Сакмарское»	и	
«Салмышское».	Как	и	в	прошлом	году,	объектом	их	трудового	десанта	стал	
памятник	Салмышскому	бою.
 Более десятка казаков, возглавляемые атаманами Юрием Кульдешовым 
и  Николаем Плотниковым, вооружившись граблями и лопатами, привели в 
идеальный порядок территорию памятника. Была подкрашена стелла, вывезен 
собранный мусор. По периметру ограждения высажены, привезенные из питом-
ника саженцы татарского клена. В субботнике активное участие принял и глава 
Сакмарского района Юрий Коваленко. 
 Свой посильный вклад в благоустройство обелиска внесли воспитанники 
казачьего класса Архиповской средней школы под руководством директора Ана-
стасии Конобевцевой. Было очень приятно видеть с каким задором и заинтере-
сованностью ребята, на склонах Янгизской горы, собирали брошенную бумагу, 
сухие ветки, пластиковые бутылки. Замечательно, что школьникам с самых 
ранних лет прививаются чувство патриотизма и уважительного отношения к 
славным традициям предков.
Ближе к вечеру к казакам присоединился атаман Городского Оренбургского 
казачьего общества «Славянское» Юрий Бельков, зачитавший, подписанное не-
сколькими часами ранее  Соглашение о сотрудничестве и взаимодействии при 
реализации государственной политики в сфере российского казачества в Орен-
бургской области между казачьими обществами.
 По согласованию с лидерами казачьих  организаций Правительством об-
ласти была сформирована рабочая группа для организации взаимодействия по 
объединению усилий казаков Оренбуржья на совместную деятельность по реа-
лизации государственной политики в отношении российского казачества. 
 Данное разнообразие и отсутствие единой политики в области возрожде-
ния казачества шло во вред здравому смыслу и мешало эффективной деятель-
ности казачьих формирований.
 Хочется надеяться, что в новых условиях, результативность  проявлений 
инициативности, подобной проведенному на Янгизской горе субботнику, только 
возрастет.

Александр	МАРКОВЮрий Кульдешов зачитывает Соглашение
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Атаманы на подписании Соглашения

Единство казаков: быть или не быть?
	 Губернатор	 Юрий	 Берг	 встре-чался	 с	 казаками	 19	 ноября	
2012	 года,	 после	 чего	 начались	 пере-
говоры	между	казачьими	обществами	и	
подготовка	соответствующего	Соглаше-
ния.
 На церемонии подписания Согла-
шения присутствовали губернатор Юрий 
Берг, главный федеральный инспектор по 
Оренбургской области Сергей Гаврилин, 
вице-губернатор – руководитель аппара-
та Губернатора и Правительства области 
Дмитрий Кулагин, заместитель председа-
теля Общественной палаты Оренбургской 
области Владимир Миркитанов, предста-
вители казачьих объединений области.
 В своем вступительном слове гу-
бернатор отметил, что оренбургское каза-
чество как форма самоорганизации граж-
дан области, объединившихся на основе 
общности интересов в целях возрожде-
ния российского казачества, сохранения 
его традиционных образа жизни, форм 
хозяйствования и самобытной культуры, 
является составной частью гражданского 
общества Оренбургской области.
 Целью организации взаимодей-
ствия органов государственной власти, 
органов местного самоуправления обла-
сти с казачьими обществами и обществен-
ными казачьими объединениями являет-
ся содействие развитию и консолидации 
оренбургского казачества посредством 
усиления его роли в решении региональ-
ных и муниципальных задач, формирова-
ние эффективных механизмов обществен-
но-государственного партнерства и его 
дальнейшее совершенствование.
 Совершенствование	системы	вза-
имодействия	 с	 оренбургским	 казаче-
ством	предполагает:
 –  формирование Правительством 
Оренбургской области и органами мест-
ного самоуправления координационных и 
совещательных органов с участием пред-
ставителей казачьих обществ и обще-
ственных казачьих объединений;
 –  создание органами государствен-
ной власти и органами местного самоу-
правления Оренбургской области условий 
для налаживания плодотворного сотруд-
ничества между казачьими обществами и 
общественными казачьими объединени-
ями в рамках поддержки общественных 
инициатив, направленных на достижение 
целей государственной политики Россий-
ской Федерации в отношении российско-
го казачества;
 –  содействие развитию самоорга-
низации и интеграционных процессов в 
российском казачестве на территории об-
ласти.
 Совершенствованию	системы	вза-
имодействия	 с	 оренбургским	 казаче-
ством	должно	способствовать:

 –  рассмотрение органами госу-
дарственной власти и органами местного 
самоуправления Оренбургской области 
вопросов организации и деятельности ка-
зачьих обществ и общественных казачьих 
объединений, выработка ими мер по со-
вершенствованию их деятельности с уче-
том исторических и местных традиций 
оренбургского казачества;
 –  разграничение полномочий меж-
ду органами исполнительной власти и 
органами местного самоуправления Орен-
бургской области по взаимодействию с 
казачьими обществами и общественными 
казачьими объединениями;
 –  оказание организационного, ин-
формационного, консультативного, мето-
дического содействия казачьим обществам 
в их деятельности по несению государ-
ственной и иной службы.
 На территории Оренбургской обла-
сти зарегистрировано и действует Орен-
бургское отдельское казачье общество 
«Первый отдел Оренбургского казачье-
го войска» внесенное в государственный 
реестр казачьих обществ в Российской 
Федерации, в составе которого 43 хутор-
ских, станичных, городских и юртовых 
казачьих обществ численностью 6510 ка-
заков.
 В Управлении Министерства юсти-
ции Росси по Оренбургской области за-
регистрировано 11 некоммерческих ка-
зачьих организаций и 4 общественных 
организаций казачьей направленности.
19 ноября 2012 года состоялась встреча 
с атаманами казачьих обществ и обще-
ственных казачьих объединений. В ходе 
встречи были высказаны предложения, 
замечания и заданы вопросы. Одним из 
главных вопросов было взаимодействие 
и сотрудничество казачьих организаций 
различных форм регистрации между со-
бой во взаимодействии с органами госу-
дарственной власти и органами местного 
самоуправления Оренбургской области.
 По согласованию с лидерами ка-
зачьих организаций сотрудниками орга-
нов исполнительной власти области была 
сформирована рабочая группа для орга-
низации взаимодействия по объединению 
усилий казаков Оренбуржья, независимо 
от формы регистрации казачьих форми-
рований на совместную деятельность по 
реализации государственной политики в 
отношении российского казачества.
 По итогам трех заседаний рабо-
чей группы подавляющее большинство ее 
членов нашли взаимопонимание, и в ре-
зультате был разработан проект Соглаше-
ния. На данный момент его участниками 
являются: Оренбургское отдельское каза-
чье общество «Первый отдел Оренбург-
ского казачьего войска»; некоммерческая 
организация 1-ый (Оренбургский) отдел 

Оренбургского казачьего войска «Союза 
казаков»; некоммерческая организация 
«Городское Оренбургское казачье обще-
ство»; некоммерческая организация меж-
региональное казачье общество «Орен-
бургское казачье войско».
 - Казачьи организации, не вошед-
шие в число участников Соглашения, 
должны определиться в своей дальнейшей 
деятельности. Либо как самостоятельная 
организация, либо в составе действую-
щих казачьих объединений они могут 
стать участниками Соглашения, — сказал 
Юрий Берг.
 Рабочая группа свою деятельность 
не прекращает, поэтому все вопросы по 
организации взаимодействия казачьих 
организаций на территории области будут 
рассматриваться в ходе ее заседаний.
 Губернатор пожелал участникам 
соглашения успешного совместного со-
трудничества и взаимодействия в реали-
зации уставных задач, стоящих перед ка-
зачеством Оренбуржья.
 Соглашение о сотрудничестве и 
взаимодействии при реализации государ-
ственной политики в сфере российского 
казачества в Оренбургской области меж-
ду казачьими обществами подписали:
 - от некоммерческой организации 
«Городское Оренбургское казачье обще-
ство «Славянское» – атаман Бельков 
Юрий Петрович;
 - от Оренбургского отдельского ка-
зачьего общества «Первый отдел Орен-
бургского казачьего войска» – атаман 
Каргалов Виктор Иванович;
 - от некоммерческой организации 
«Первый (Оренбургский) отдел Орен-
бургского казачьего войска «Союза ка-
заков» – атаман Арбузов Александр Ми-
хайлович;
 - от некоммерческой организации 
межрегионального казачьего общества 
«Оренбургское казачье войско» – атаман 
Николаев Александр Иванович.

Пресс-служба	Правительства
Оренбургской	области.

Атаман Ю. Бельков и Губернатор Ю. Берг
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 Дорогие братья-казаки и сестры-казачки!
От имени Городского Оренбургского казачьего общества «Славянское» и от себя лично сердечно по-
здравляю вас с 439-й годовщиной образования Оренбургского казачьего войска, празднование кото-
рого проводится в День Великомученика Георгия Победоносца — покровителя казачества и всего 

христианского воинства!

 С давних времен на нашей земле не было для мужчины высшей оценки его доблести, силы и му-
жества, чем сравнение с казаком, человеком, который, не жалея крови своей, ни самой жизни, защищал 
свой народ, свое государство. В нас течет кровь наших предков — оренбургских казаков. Именно дух 

казачества поколение за поколением воспитывает у наших соотечественников патриотизм, национальное 
сознание, чувство самоотверженности, гордости и героизма.

 На сегодняшний день Городским Оренбургским казачьим обществом «Славянское» уже многое сделано 
для крепления оренбургского казачества, и мы продолжаем объединять наши усилия с тем, чтобы каза-

чество пережило свое второе рождение.
 B этот знаменательный день примите искренние пожелания крепкого здоровья на долгие годы, 
благополучия, неиссякаемой энергии для новых славных дел во имя России и казачества! Мирного неба 

над головой, мира в семейном кругу. Пусть вас всегда окружают верные друзья, жизнь будет наполнена 
добром, счастьем и радостью, а невзгоды и печали обходят вас стороной.

Да храни вас Господь!

Атаман Городского Оренбургского казачьего общества ««Славянское»»»» 
Юрий Петрович Бельков

Посвящение в казачата
Прихожане	 церкви	 Святого	 Луки	 города	 Оренбурга,	 придя	 на	 вос-

кресную	службу,	увидели	непривычную	картину:	несколько	десятков	
девчонок	и	мальчишек	при	поддержке	родителей	и	старших	товарищей	ка-
заков	принимали	присягу.	

Все действо происходило во дворе церкви при военном госпитале. Зна-
менная группа внесла казачье знамя, а отец Георгий благословил проведение 
священного для казаков ритуала. Кадеты присягнули на верность казачеству, 
отечеству и православной вере, поочередно приложившись к кресту и Еванге-
лию, знамени и традиционному оружию казаков – шашке.

Атаман Городского Оренбургского казачьего общества «Славянское» во-
йсковой старшина Юрий Бельков, взяв слово, приободрил заметно волную-
щихся ребятишек. Протоиерей отец Георгий благословил казачат, не забыл 
сказать и о том, что после присяги они не просто кадеты.

- Слова присяги – это исключительные слова. Слова на верность Отечеству, 
на верность Родине. На верность своим друзьям, тем, с которыми вы уже 
сейчас в бою. Потому что, познавая науку, вы ведете сражение. Сражение с 
собой, со своей ленью, со своим нежеланием что-либо делать каждый день, 
каждый час. В этом вам помощник Бог и большая казачья семья, – утвержда-
ет отец Георгий.

Ребятам вручили удостоверения кадетов, погоны, книгу «Духовная нива 
Оренбуржья»  и лик Табынской Божьей Матери, покровительницы оренбург-
ских казаков. По завершению принятия присяги казачата вместе с родителями 
и старшими товарищами отправились к памятнику Оренбургскому казачеству 
отдать дань памяти и уважения предкам, возложив цветы.

Сотник	Дмитий	ГНЕДАШ

Поздравление атамана Юрия Белькова
Отец Георгий благославил юного казакаВозложение цветов к памятнику Оренбургскому казачеству

Юрий Бельков и Отец Георгий на присяге
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Светлана Копылова:
Песни от которых текут слезы

Сотник ГОКО «Славянское» Дмитрий Гнедаш благодарит от лица казаков Светлану Копылову

 Мы пришли за час до концер-
та. Возле Большого концертного 
зала областной филармонии народу 
было не мало. Тут десяток человек 
стоит, там парочка… И так повсю-
ду. Общим потоком зрителей нас 
заносит в холл. Сразу идем в гри-
мерку.

ЗНАКОМСТВО
 Заходим. На диване сидит 
мужчина и играет на гитаре, это 
напарник Светланы. Отвлекаясь от 
игры, он привстал, протянул руку.
 - Михаил. Здравствуйте. – 
представляется он.
 Пока есть время, перечитыва-
ем еще раз список вопросов, про-
веряем технику. Через пять минут 
начало. В соседней гримерке Свет-
лана, она наносит последние штри-
хи макияжа. Домашние уютные та-
почки меняет на концертные туфли.
- Здравствуйте – киваю я. 

КОНЦЕРТ
 Полный зал. Даже в проходах 
толпятся почитатели таланта певи-
цы. Зрители замерли в ожидании. 
И вот певица на сцене. Взяла гита-
ру.
 - Скажите, вы пришли сюда, 
потому что вам нравятся мои пес-
ни? – обратилась она к залу.
 Долгие аплодисменты сменя-
лись выкриками «Да!» с разных 
мест зала. 
 Она пела то, что просили зри-
тели. Многие в зале плакали. Твор-
чество Светланы не оставляет рав-
нодушным никого.
 После каждой исполненной 
композиции на сцену поднимались 
почитатели творчества певицы, 
произносили слова благодарности и 
дарили цветы. Казаки ГОКО «Сла-
вянское» не остались в стороне. 
Они подарили Светлане белоснеж-
ные лилии и пожелали творческих 
успехов. Полтора часа концерта 
пролетели в один миг. 

О	ПЕТЕРБУРГЕ,	ВЕРЕ	И	
КАЗАЧЬЕМ	АЛЬБОМЕ
 Светлана вошла в гримерку. 
Налила чай из большого расписно-
го самовара. Устало присев на стул, 
начала разговаривать с нами.
 - В один прекрасный момент, 
- говорит она, – я поняла, что 
люди нуждаются в моем творче-
стве. Большую отдачу я получила 
тогда, когда стала сочинять именно 
душевные песни. Всегда хотела по-
делиться тем, что написала.
 -	В	предыдущих	интервью	вы	
ставили	перед	собой	задачу	расто-
пить	 очерствевшие	 человеческие	
сердца.	Как	успехи?
 - Топятся… - пауза неловко 
затянулась, – топятся, – повто-
ряет Светлана еще раз и снова ее 
лицо озаряется искренней и доброй 
улыбкой.

ВСЕОБЩИЙ	интерес	вызвал	приезд	Светланы	Копыловой	в	Оренбургскую	область.	Во	время	
своего	визита	к	нам	певица	дала	два	концерта:	в	Оренбурге	и	Орске.

	 -	 А	 где	 вы	 берете	 сюжеты	
для	своих	песен?
 - Где только не беру, где толь-
ко не нахожу... В основном слуша-
телей своих прошу приносить, при-
сылать, рассказывать. 
	 -	 Большинство	 ваших	 песен	
о	 вере,	 о	 Боге.	 Можете	 назвать	
себя	верующим	человеком?
 - Если бы я была неверующим 
человеком, то как могла бы со сце-
ны петь о том, о чем пою? Я ис-
кренна в том, что я делаю. Я все 
пропускаю через сердце.
 Светлана приехала накануне 
концерта. У нас она впервые, но 
общее впечатление о городе и его 
жителях у нее сложилось весьма 
хорошее, несмотря на то, что про-
гуляться по Оренбургу она не успе-
ла. 
 - Прилетели мы поздно, плюс 
плотный концертный график и раз-
ница в часовых поясах. Проснулись 
и сразу на концерт, – объясняет 
она.
	 -	А	сколько	концертов	в	ме-
сяц	у	вас	бывает?
 - Если по стране, то максимум 
шестнадцать, бывает такое, что де-
сять. Тогда мы радуемся. Есть время 
набраться сил.
	 -	 Еще	 с	 утра	 билеты	 почти	
не	покупали,	а	сейчас	полный	зал,	
люди	 в	 проходах	 стоят.	 Как	 вам	
оренбургская	публика?
 - Неожиданно. Я знала, что 
билеты плохо берут. Видимо, есть 

осторожные люди, которые думают, 
что концерт могут отменить. Вот Пе-
тербург, они тоже все в последний 
момент делают. Москвичи за два-три 
месяца покупают билеты и спокойно 
ждут.  
 -	 В	 России	 постепенно	 воз-
рождается	 казачье	 движение,	 как	
вы	считаете,	хорошо	ли	это	и	может	
ли	современное	казачество	оказать	
влияние	 на	 духовное	 возрождение	
страны?
 - И может, и должно.  Казаки 
все люди православные и я только 
приветствую это. 
	 -	 Какие	 творческие	 планы	 у	
вас	на	ближайшее	время?
 - Сейчас мы выпускаем диск 
с названием «Люблю» на стихи со-
временных авторов. Осенью я готов-
лю новый альбом «Песни-притчи-5». 
В планах выпуск белогвардейского 
альбома на стихи авторов-эмигран-
тов первой волны. А среди них Ни-
колай Туроверов, Сергей Бехтеев, 
другие. Уже пара песен есть, кстати, 
они в таком бравом казачьем стиле.

ЭПИЛОГ	
 Светлана выпустила уже не один 
диск с песнями-притчами. Она первый 
и пока что единственный исполнитель 
в этом жанре. Эти композиции застав-
ляют людей плакать, задевают за жи-
вое. Светлана скромно опускает глаза, 
улыбается и говорит, что это не ее за-
слуга, а Божья помощь.

Екатерина	АЛПАТОВА
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Уважаемый	читатель!
 Вот и завершился областной 
конкурс детского рисунка «Казачий 
край». 41 работа была прислана в адрес 
редакции. Приятна нам сообщить и о 
географии участников: Оренбургский, 
Илекский и Пономаревский районы 
нашей области. Ребята сделали все, 
что от них зависело, теперь сложное и 
ответственное обязательство легло на 
плечи нашего жюри.
 Результаты будут опубликова-
ны на сайте	 www.orenburgkazak.ru, 
а победители и участники получат за-
служенные награды.
 Принимайте участие в наших 
конкурсах и побеждайте.

	 В	Оренбургском	 губернаторском	 историко-краеведческом	 музее	 в	среду	была	представлена	книга-альбом	«Свеча	Господу».	Изда-
ние,	инициатором	которого	несколько	лет	назад	выступил	Геннадий	Дон-
ковцев,	приурочено	к	100-летию	со	дня	рождения	митрополита	Оренбург-
ского	и	Бузулукского	Леонтия.
 Книга рассказывает об одном из самых  известных и уважаемых в Рус-
ской  Православной Церкви архипастырей  —  высокопреосвященнейшем вла-
дыке Леонтии, в миру Леониде Фаддеевиче Бондаре. Начиная с 1992 г. и до 
кончины в 1999 г. владыка Леонтий  —  Митрополит Оренбургский и Бузу-
лукский. Похоронен в Никольском кафедральном соборе. Составитель книги 
- писатель Владимир Одноралов.
 Первый проректор Оренбургской Духовной Семинарии игумен Нико-
дим по поручению высокопреосвященного владыки Валентина зачитал при-
ветствие, отметив, что многолетнее служение владыки Леонтия почитаемо 
Русской Православной Церковью.
 — В последнее время мы как-то небрежно относимся к истории. А такие 
книги, как «Свеча Господу» привносят культуру и ценность в наш мир с зем-
ли Оренбургской, — сказал Геннадий Аверьянов, председатель комитета по 
культуре и образованию Законодательного собрания в Оренбургской области.
 — С владыкой меня свела профессия, — поделился Павел Рыков, со-
ветник Губернатора по культуре, журналист, декан факультета журналистики 
Оренбургского государственного университета. — Он учил понимать людей. 
Он учил прощать. Всепобеждающая сила добра — вот, что его отличало. 
 — Владыка Леонтий был добрым и позитивным человеком. Приятно 
держать в руках книгу, посвященную Бузулукскому митрополиту Леонтию. 
У меня сохранилась светлая память о нем, — заключил Председатель Духов-
ного Управления мусульман Оренбургской области, муфтий Абдель Барый 
Хайруллин.
 Среди приглашенных гостей на презентации были казаки Городского 
Оренбургского казачьего общества «Славянское» во главе с атаманом Юрием 
Бельковым.
 Инициатором издания этого труда был еще директор оренбургско-
го книжного издательства Геннадий Донковцев. После его смерти дело отца 
продолжила дочь, по решению Светланы Ионовой, большая часть средств от 
продажи будет направлена в адрес детского оздоровительного духовно-патри-
отического лагеря «Светоч» села Черный отрог Саракташского района Орен-
бургской области.

Сотник	Дмитрий	ГНЕДАШ

Свеча Господу

Альбом к столетию Владыки Леонтия

Памяти	Буркеевой	Галины
 
3	апреля	2013	года	на	65-году	жизни	ушла	из	жизни	Бур-
кеева	Галина	Максимовна,	казачка	Городского	Оренбург-
ского	 казачьего	 общества	 «Славянское»,	 руководитель	
Промышленное	 отделение	Оренбургского	 городского	 от-
деления	Оренбургской	областной	общественной	организа-

ции	Всероссийского	общества	инвалидов.	

	 Она	останется	в	нашей	памяти	замечательной
жизнерадостной	женщиной,	надежным	товарищем,
готовым	прийти	на	помощь	в	трудную	минуту.

Выражаем соболезнование родным и близким покойной. 
Вечная ей память.

Юбилей 
Виктора 

Каргалова
	 В	день	 большого	 православ-ного	 праздника,	 в	 день	
Благовещения	Пресвятой	Богороди-
цы,	Виктору	Ивановичу	Каргалову,	
атаману	Оренбургского	отдельского	
казачьего	общества	«Первый	отдел	
Оренбургского	 казачьего	 войска»,	
исполнилось	55	лет.
 8 апреля казачий полковник при-
нимал поздравления от казаков и ата-
манов ООКО «Первый отдел ОКВ», 
а так же от казаков Оренбургского 
окружного казачьего общества, при-
бывших во главе с атаманов Юрием 
Бельковым поздравить его с юбилеем. 
Казаки окружного общества вручили 
Виктору Каргалову поздравительный 
адрес в честь Дня рождения и подари-
ли картину со сценой времен Отече-
ственной войны 1812 года.

Фото с юбиляром
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 24 апреля	2013	года	на	ста-дионе	 «Северный»	 Ор-
ска	 проводились	 соревнования	 до-
бровольных	 пожарных	 дружин	 на	
звание	 «Лучшая	 добровольная	 ко-
манда	 Восточного	 Оренбуржья».	
Целью	 мероприятия	 явилась	 попу-
ляризация	 пожарно-спасательного	
спорта	и	выявление	лучших	команд	
добровольной	 пожарной	 охраны	
Восточной	 зоны	 Оренбургской	 об-
ласти.
 В соревновании приняли уча-
стие 10 команд из Орска, Новотро-
ицка, Гая, Медногорска, Кувандыка, 
Ясного, а также Новоорского, Дом-
баровского и Адамовского районов. 
Приятно отметить, что свой родной 
город представляла дружина Куван-
дыкского хуторского казачьего обще-
ства.
 Состязание состояло из двух 
частей. Первая часть отводилась на 
проведение аварийно-спасательных 
работ. Участникам необходимо было 
при помощи гидравлических ножниц, 
которые используются при извлече-
нии пострадавших из автомобилей 
при дорожно-транспортных происше-
ствиях, перекусить арматуру. Затем 
команда оказывала пострадавшему 
первую помощь.

 Вторая часть задания заключа-
лась непосредственно в боевом раз-
вертывании и ликвидации «очага 
возгорания». Номинально им стала 
пожарная мишень — при попада-
нии из пожарного рукава в ее центр, 
вода заполняет специальную емкость. 
Участникам было необходимо запол-
нить ее на 20 литров. О выполнении 
задачи сигнализировала сирена, уста-
новленная на мишени.

 

При оценивании команд учитывалась 
не только скорость выполнения за-
даний, но и техника работы. По ито-
гам, представлять восток области на 
соревнованиях в Оренбург будут ко-
манды ДПК Гайского района, ДПК 
Новоорского района, а также ДПК 
Кувандыкского хуторного казачего 
общества Кувандыкского района, за-
нявшая второе место.

Подъесаул	Алексей	ШВАРЕВ

Соревнования добровольцев в Орске

Войско Оренбургское! 
Твое Войсковое выборное Правительство после долгой разлуки наконец имеет возможность день 23 

апреля, день войскового праздника, отпраздновать согласно обычаю. Оглядываясь назад, Войсковое Пра-
вительство видит, какое напряжение дало войско за эти годы. Вспоминая прошлое, войско Оренбургское 
не могло забыть седой славы своей и не посрамило земли русской. Казачье синее знамя высоко реяло на 
берегах Урала, и руки, его державшие, были тверды и крепки. Все кругом решилось, горело, кровь лилась 

рекой, стоны и ужас были на войсковой земле. Но не погнулся и не погиб казак-степняк, Оренбуржец. 
Весь в крови, обожженный и в лохмотьях, но вышел казак из этого горя и только тверже стал духом. 

Благослови же его и ты в день Войскового Праздника. Мы же, призвав на помощь Святого Великомуче-
ника Победоносца Георгия, опять будем биться за тебя, великая мать Россия. В день нашего праздника 
все войско Оренбургское вознесет молитвы за павших честно в бою, а на живых попросит силы и удачи. 

Войско Оренбургское! 

Крепись! Недалек час Великого праздника всея Руси и все Кремлевские колокола дадут свободный 
перезвон и возвестят миру о целости Руси православной. Великий подвиг твой, Казачество Оренбургское, 
не будет забыт - он вечно напомнит своему потомству о славных днях героической борьбы за честь и 

достоинство Родины нашей. 

От имени Войскового Правительства приказываю праздновать этот день с великой торжественностью 
и вспомнить коли обычай - собрать войска, назначить награды, отслужить молебн, устроить казачью 

потеху - рубку, скачку, джигитовку. 

Пусть день 23 апреля лишний раз напомнит вам, родные, что живы мы, сильны мы и что удаль казачья 
еще крепка в нас. 

С праздником вас, родное Войско, поздравляет Ваше Войско Правительство.

Войсковой Атаман Генерального штаба, 

генерал-лейтенант Александр Дутов

Поздравление атамана Александра Дутова
Один из этапов соревнования: оказание первой медицинской помощи
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 Как	 потомственный	 казак,	
кадровый	военный	и	вете-

ран	 внешней	 разведки	 до	 сих	 пор	
не	могу	понять,	почему	в	эту	судь-
боносную	проблему	для	будущего	
России,	 как	 казачий	 фактор,	 по-
стоянно	впутывается	бредовая	идея	
разделения	казачества	по	каким-то	
мифически	категориям,	как	напри-
мер,	родовые	или	реестровые	каза-
ки.	Особенно	смущает	трескотня	о	
реестре.
 Да, действительно, в истории 
запорожского казачества имел место 
случай, когда казаков пытались ох-
ватить определенной формой учета. 
Этот факт относится ко времени Бог-
дана Хмельницкого, который отча-
янно добивался независимости 
Малороссии от Речи Посполи-
той. А та в свою очередь изо 
всех сил стремилась привлечь 
казаков на свою сторону, делая 
основную ставку на лояльную 
часть старшины, из состава ко-
торой и верстался этот самый 
пресловутый реестр. Сами же 
казаки никакого реестра не 
признавали и никогда его сами 
не составляли. Однако идея 
реестра появилась значительно 
раньше, еще во времена Ивана 
Грозного и для этого имелась 
масса причин, как объектив-
ных, так и субъективных. 
 Как потомственный ка-
зак, кадровый военный и вете-
ран внешней разведки до сих 
пор не могу понять, почему в 
эту судьбоносную проблему 
для будущего России, как ка-
зачий фактор, постоянно впу-
тывается бредовая идея разде-
ления казачества по каким-то 
мифически категориям, как на-
пример, родовые или реестро-
вые казаки. Особенно смущает 
трескотня о реестре.
 Да, действительно, в 
истории запорожского казаче-
ства имел место случай, ког-
да казаков пытались охватить 
определенной формой уче-
та. Этот факт относится ко време-
ни Богдана Хмельницкого, который 
отчаянно добивался независимости 
Малороссии от Речи Посполитой. А 
та в свою очередь изо всех сил стре-
милась привлечь казаков на свою 
сторону, делая основную ставку на 
лояльную часть старшины, из соста-
ва которой и верстался этот самый 
пресловутый реестр. Сами же каза-
ки никакого реестра не признавали 
и никогда его сами не составляли. 
Однако идея реестра появилась зна-
чительно раньше, еще во времена 
Ивана Грозного и для этого имелась 
масса причин, как объективных, так 
и субъективных. 
 Ну, начать хотя бы с того, что 
в этот период мировой истории Ев-
ропа переживала переход от средне-
вековья и феодальной раздробленно-
сти и вступала в эпоху возрождения, 
абсолютизма и окончательного фор-
мирования ее нынешнего геополити-
ческого облика. И казаки в ту пору 
совершенно не идентифицировались 
по какому-либо национальному при-

знаку, а как раз наоборот, являлись 
эдакой космполитичной воинской 
силой, охотно выполнявшей заказы 
государя. А нередко и одновремен-
но защищали интересы и враждеб-
ных сторон. На основе этих обсто-
ятельств в исторический обиход той 
эпохи затесались такие понятия, 
как литовские, польский и даже та-
тарские казаки. И хотя по сути по-
добные понятие имели характер ку-
рьезов, но некоторые их фигуранты 
твердо вошли в нашу отечественную 
историю. И наиболее известным 
примером тому может служить зна-
менитый Ермак. И хотя сегодня он 
однозначно олицетворяет донское 
казачество, и его героическая фигу-

ра украшает центральную площадь 
города Новочеркасска, тем не менее, 
самому Ермаку Тимофеевичу ничто 
не мешало находиться в теплых от-
ношениях с казанским ханством и 
нередко, по договоренности с ним, 
наносить ущерб интересам государ-
ства Российского. За что в итоге он 
был изловлен и осужден на «лютую 
смерть».
 Но к счастью России ее са-
модержец был не только грозным, 
но еще и прагматичным и мудрым 
правителем и, как известно, добром 
своим не разбрасывался, а с макси-
мальной пользой использовал в сво-
их, то-бишь, державных интересах. 
Так, например, припугнув Ермака 
казнью, он великодушно простил 
его и, одарив шубой с собственного 
плеча и добротным панцирем, напра-
вил его вглубь Сибири для ее изуче-
ния и присоединения к Российским 
землям. Для большей эффективно-
сти предприятия Иван Васильевич 
к ватаге Ермака присовокупил бо-
лее трехсот пленных ливонцев или 

попросту, немцев, в качестве «ру-
дознанцев» и поставил перед ними 
задачу выявить залежи железных 
ископаемых в тех «тайных зем-
лях». И как мы теперь знаем, Ермак 
успешно справился с заданием царя, 
проложив дорогу в ранее неведомый 
край и открыв доступ к его богат-
ствам. Однако буйный нрав каза-
ков приносил царю ни одни только 
радости, но и не меньше хлопот и 
огорчений. В те отдаленные времена 
по всему южному пограничью и по 
всей ширине дикого поля, служив-
шего естественным барьером между 
Московским царством и осколками 
Золотой Орды с их могущественны-
ми покровителями в лице Персии и 

Турции, обретались бесчис-
ленные ватаги казаков, пре-
зрительно именовавшиеся в 
царской риторике «стани-
цами». Которые неустанно 
тревожили своих соседей – 
басурман бесконечными на-
бегами не только на их пе-
риферийные окраины, но и 
непременно на их столицы. 
 И хотя по понятиям того 
времени подобные продел-
ки именовались «шалостя-
ми», тем не менее, в адрес 
русского царя регулярно 
приходили жалобы на «ша-
лунов» с призывом принять 
строгие меры в отношении 
ослушников. В свою очередь 
царь Иван Васильевич ди-
пломатично отвечал своим 
коронованным адресатам – 
шаху Персии и султану Тур-
ции о своей готовности же-
стоко казнить возмутителей 
их спокойствия. Но, тут же 
горько жаловался, что никак 
не может их изловить. Но 
дипломатия дипломатией, на 
то она и существует, чтобы 
скрыть подлинные интересы 
и мысли. Однако на самом 
деле русский царь уже давно 
разобрался в том, какие вы-
годы можно извлечь из целе-

вого использования казаков, если их 
призвать к порядку и организовать в 
послушный фактор силы. Вот тогда-
то ему и пришла в голову гениаль-
ная идея, достойная своего времени 
и господствующих тогда нравов. Он 
составил список или, как тогда го-
ворили, «реестр», из чуть более по-
лутысячи имен «лучших людей», а 
попросту – казачьей старшины, на 
которую и сделал ставку. Открыл 
тогда царь в Замоскворечье казачье 
подворье и наладил снабжение ка-
заков порохом и свинцом, поставил 
перед ними привычную задачу: гра-
ницу держать, а заодно и нагонять 
страх и на Отоманскую империю. 
 Вот так и появился тот самый 
реестр, который и до сих пор не дает 
покоя различным ходокам по Ин-
станциям по поводу «возрождения» 
казачества уже в новой постсовет-
ской России. По моему мнению, это 
прекрасный пример фарса запоздав-
ших к раздаче псевдоинициаторов.

 (Продолжение на странице 16)

Казачий фактор

Знак Оренбургского казачьего войска
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  СЕЙЧАС	 модно	 гово-
рить	о	равноправии	по-

лов.	 Со	 рвением	 и	 страстью:	
не	 должно	 быть	 ни	 «запрет-
ных»	для	женщин	областей,	ни	
«особого»	 отношения	 к	 даме.	
Да	и	пол	в	первую	очередь	не	
«прекрасный»,	а	«симметрично	
сильный».
 Спорить не тянет – хочет-
ся бросить взгляд на казачий 
семейный уклад. Не впадая в 
крайности патриархальной 
идеализации и не замалчи-
вая имевших место фактов. 
И тем более не ограничива-
ясь однозначными выводами 
вроде «Казачки – прямые 
потомки амазонок» или, на-
против, «Роль женщины в 
патриархальной семье в пра-
вовом плане стремилась к 
нулю».
 Жизнь, как водится, 
куда сложнее любых теоре-
тических построений. На-
пример, социальный статус 
казачки представляет собой 
на первый взгляд сплошное 
скопление парадоксов.
 Кто же она – провоз-
вестница будущего равно-
правия полов или жерт-
ва домостроя? В том, как 
логично народная казачья 
мысль связала и помирила 
невозможные с точки зрения 
формальной логики крайно-
сти, находится ключ к пони-
манию этого удивительного 
дуализма.
И, возможно, назидание по-
томкам, мучающимся эк-
зистенциально-гендерными 
рефлексиями.

Парадокс	1.	«Тварь	дрожа-
щая»	или	«право	имеет»?
 Известно, что по непи-
саным правилам большой ка-
зацкой семьи, с замужеством 
женщина полностью переходила 
под власть мужа.
 Вместе с тем, авторитет ка-
зака напрямую зависел от здо-
ровья его семейного уклада. Ру-
гаться с женой, не говоря уже о 
том, чтобы поднять на нее руку, 
значило поставить крест на своей 
общественной карьере. Плохой 
семьянин не мог стать атаманом, 
и народная мудрость гласила не-
преклонно: «Если он в семье не 
может жить хорошо, как же он в 
станице управлять будет?»

Парадокс	2.	Выдает	или	распо-
ряжается?
 Известно, что все зарабо-
танные семьей деньги хранились 
у ее главы – старшего мужчины 
в доме. Жена не распоряжалась 
деньгами самостоятельно.

 Вместе с тем, покупки тра-
диционно совершались сообща – 
муж с женой ехали на ярмарку и 
принимали решение о первооче-
редных тратах.

Парадокс	3.	«Папа	гораздо	са-
мее	мамы»?
 Известно, что главным и 
безусловным авторитетом для 
казака был его отец. С 7 лет и 
большую часть своей сознатель-
ной жизни он подчинялся и ори-

ентировался исключительно на 
указания родителя.
 Вместе с тем, устойчивым 
было выражение: «Кто отца 
оскорбит – осудит народ, кто 
мать оскорбит – нищим умрет». 
До семи лет воспитанием как 
сына, так и дочери занималась 
исключительно жена, отец даже 
не брал их на людях на руки.

Парадокс	4.	Труд	или	каторга?
 Известно, что казак вы-
полнял «женские» виды работ 
исключительно в войсковых ус-
ловиях; в мирное время приго-
товить посуду, починить одежду 
считалось неприемлемым и даже 
постыдным.
 Вместе с тем, обязанности 
в семье делились по логичному 
пространственному принципу. 

Все, что касалось дома и огоро-
да, отдавалось на откуп казачке. 
От подворья и дальше – сфера 
ответственности мужчины. Как 
говорили станичники, «Без хо-
зяина двор плачет, а без хозяйки 
– хата».

Парадокс	 5.	Кто	 в	 доме	 хозя-
ин?
 Известно, что к  «Самому» - 
главе дома и наставнику несколь-
ких поколений большой семьи 
– обращались исключительно по 
имени-отчеству, а жена должна 
была мыть ему ноги.
 Вместе с тем, батька пере-
ставал быть «Самым» и прини-
мал в семье почетный, но не ре-
шающий статус «старика» тогда, 
когда лишался «Самой» - своей 

хозяйки, то есть становился 
вдовцом.
 Конечно, за рамками на-
шего краткого экскурса 
осталось многое: и вопросы 
решения судьбы детей, и ие-
рархия женщин в казачьем 
семействе. Не удержимся и 
упомянем лишь гениально-
лапидарное решение тонко-
го национального вопроса, 
неизменно актуального для 
охранявших приграничные 
рубежи казаков. Его острота 
снималась простым и незы-
блемым правилом: статус ка-
зачки можно было получить, 
только приняв православие, 
а вера уравнивала в правах 
любые национальности. По-
этому попытки воззвать к 
голосу крови экс-полонянок 
в большинстве случаев окан-
чивались провалом. Так что 
знаменитый исследователь 
казачества Ф.А.Щербина 
не лукавил, утверждая, что 
«даже дерзкий черкес, про-
бираясь темной ночью в каза-
чью станицу на грабеж, имел 
дело с казачкой, и бывали 
случаи, когда высокая грудь 
казачки украшалась Георги-
евским крестом за военный 
подвиг». О национальных 
корнях этих казачек задумы-
вать не приходилось.
  Итак, что же с вменя-
емой в вину нашим предкам 

дискриминацией по половому 
признаку? Нет, вряд ли казачки 
чувствовали ее. И вовсе не пото-
му, что были существами забиты-
ми и далекими от размышлений о 
собственных правах.
  Секрет гармонии их се-
мейного бытия заключался в том, 
что казачки были готовы выпол-
нять и мужские обязанности – 
если мужа звал ратный долг.
 Но прелесть совместной 
жизни крылась в возможности 
вести дом сообща – если пред-
ставлялась такая возможность. 
А такое бывало нечасто – и не 
ценить полноту семейного круга 
было бы верхом неблагоразумия. 
Как женского, так и мужского.

Наталия	БЕЛЯКОВА
kazakirossii.ru

Казачий «домострой»: 
Ой ли? Штрихи к 
образу казачки

«Портрет моего деда». Андрей Лях
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 БЕСЕДА	—	это	особый	
род	 праздника!	 	 Бы-

вали	 мужские	 и	 женские	 бе-
седы,	 на	 них	 собирались,	 в	
основном,	ровесники,	односу-
мы,	как	назывались	у	казаков	
сослуживцы.	Были	беседы,	на	
которые	 собирались	 молодые	
казаки,	если	один	из	них	со-
бирался	жениться;	были	бесе-
ды	жалмерок	и	вдов;	были	бе-
седы	 стариков.	Как	 правило,	
мужские	 беседы	 проходили	
летом	в	степи	или	саду.	Жен-
ские	—	в	саду	или	горнице. 
 На мужскую беседу 
вскладчину покупалось вино 
и закуска, выбирался называ-
емый в шутку «гулебный ата-
ман» — заводила. В помощь 
ему гулебный есаулец и коше-
вой-виночерпий. Это был как 
бы «Казачий круг», но шут-
ливый. Гулебный атаман пре-
доставлял слово, 
гулебный есаулец 
следил за поряд-
ком, а кошевой 
разливал вино и 
выдавал закуску.
 Беседа моло-
дых казаков всег-
да была посвяще-
на какому-нибудь 
о п р е д е л е нн ому 
событию, ска-
жем, предстоящей 
свадьбе или полу-
ченной на служ-
бе награде. Вся 
беседа проходи-
ла в шутливой и 
хмельной атмос-
фере, но гулеб-
ный атаман сам, 
как правило, не 
пил. Во всяком случае, когда 
все уже хмелели, он и есау-
лец оставались трезвыми. Ко-
шевой пил через раз, а пили 
по команде и чаще всего вкру-
говую, то есть из одной чар-
ки, которой черпали из ведра. 
Чарка либо дарилась «обче-
ству» кем- то из казаков, либо 
покупалась вскладчину, выда-
валась кошевому или атаману, 
и он обязан был сохранять ее 
до следующей беседы. Потеря 
чарки была серьезным про-
ступком, после которого гу-
лебный атаман или кошевой 
от должности отстранялись 
— «казну не блюдет». Новая 
чарка передавалась вновь из-
бранному кошевому. При бе-
седе обязательно пели. Если 
кто-то «слабел», ему, по обще-
му решению, больше пить не 

давали. Перепивших держа-
ли в степи до утра, пока они 
не высыпались и не трезвели. 
Или, если вести было недале-
ко, вели домой задами и ого-
родами. Пьяный казак мог так 
«ославиться», что могла рас-
строиться и женитьба.
 Казака наказывали не за 
то, что он пил: считалось, что 
пришедшие с войны имеют 
право «гулять», как гуляли и 
пришедшие со службы, и мо-
билизованные, - а за «появ-
ление в неисправном виде на 
людях».
 В стариковской  же бе-

седе участники могли выпить 
и спеть только в кругу близ-
ких по возрасту, с «годками». 
Обычно это происходило ле-
том, после Петровского поста, 
когда в сельскохозяйственных 
работах наступал небольшой 
перерыв. Собирались вечером 
в саду, ставили самовар, до-
ставали небольшой бочонок 
старой наливки, из которой за 
всю беседу выпивали по од-
ной- две стопки на человека 
— «за упокой и во здравие». 
Пили не до дна, при многочис-
ленных тостах. На «веселую 
беседу», когда собирались по-
петь, нанимали «дишканта»-
подголоска, молодого казака 
или казачонка. Это считалось 
работой, и ему платили, как 
нанятому музыканту на свадь-
бе.

 Женскую беседу обычно 
устраивали жалмерки — жен-
щины, чьи мужья были на 
службе, или вдовы. Их «бе-
седы» проходили при закры-
тых дверях и не поощрялись. 
Проходили они наподобие 
мужских, чаще всего приуро-
чиваясь к какой-нибудь дате 
— именинам или дням поми-
новения, к святкам или иному 
празднику.
 И если женские беседы 
вдов не одобрялись, но и не 
преследовались, то пребыва-
ние на них девушки или за-
мужней женщины, ушедшей 

из дома «скоро-
тать вечерок без 
мужа аль родите-
лев» строго осуж-
далось.
 Жена за это бы-
вала наказуема 
мужем, а за неза-
мужнюю девуш-
ку, кроме нее , 
«таска» от Само-
го ждала ее мать, 
крестную, стар-
ших сестер и те-
ток и всех , «кто 
ведал, да пота-
кал!»
 Казаки очень 
серьезно относи-
лись к собствен-
ному достоинству 
и боялись оскор-

бить достоинство других. Этим 
и обусловливалось, например, 
то, что мужчины и женщины 
за столом сидели отдельно и 
ровесники не против друг дру-
га.. Чтобы подвыпившие каза-
ки не «глазели на чужих жен» 
и не рождали ревность в сво-
их односумах, с которыми им, 
может быть, завтра предстоя-
ло рядом умирать. Люди воен-
ные, привычные к бою, казаки 
и сегодня горячи и скоры на 
руку... Потому прежде и даже 
на войне, при всех встречах за 
столом принято было снимать 
личное оружие и оставлять его 
в прихожей под присмотром 
часового. Это относилось даже 
к заседаниям казачьих штабов 
или обедам офицеров.

Борис	АЛМАЗОВ 
(kazakirossii.ru)

Казачья беседа

Беседа на Красной горе (п. Саракташ)
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Балыков О.Ф.

Экологическое путешествие 
««По следам научных 

экспедиций по реке Урал»»
(Продолжение.	Начало	в	№3	(35)
 

	 Немного	из	книги	В.П.		По-
ляничко	 «Река	 весны.	 По	

Уралу	от	истока	до	устья.»	 -	Челя-
бинск,	Уральское	книжное	издатель-
ство,	1983.
 Научная ли эта книга? Ре-
цензент - А.С. Хоментовский, член-
корреспондент АН  СССР, почетный 
член Географического общества СССР. 
Одно это уже заставляет с уважением 
относится к этим путевым заметкам. В 
наше время где еще можно прочитать 
про высший взлет экономики Орен-
бургской области в первой половине 
80-х годов прошлого века при социа-
лизме в государстве СССР? Эта книга 
- гимн творческому труду. Гимн водно-
му богатству. Какую нагрузку в росте 
потребности в воде выдерживал Урал в 
1983 году! 
 На стр. 3 читаем: «У		Урала	за-
видная	судьба. О ней можно говорить 
как о самой работящей реке, дающей 
воду металлургическим предприятиям, 
машиностроительным нефтехимиче-
ским заводам, здесь Магнитка, Орско-
Халиловский комбинат, Оренбургский 
газовый комплекс… Одной Магнитке 
требуется воды столько, сколько Ле-
нинграду… Ниже Уральска - Красная 
рыба.
      Но вот прочитаем на стр. 156-158: 
«Слово	 ученого	 о	 будущем	 реки	 и	
приуральских	 степей»	 размышляет 
член-корреспондент Академии наук 
СССР А. С. Хоментовский.
 Сельское хозяйство в нашей стра-
не, начиная с прошлого века, развивается 
преимущественно на основе использова-
ния природных ресурсов степей. Их пло-
дородные черноземные и темно-каштано-
вые почвы дают большую часть товарного 
зерна, а естественные и культурные паст-
бища степной полосы обеспечивают раз-
витие животноводства. Однако эта зона 
считается зоной рискованного земледе-
лия. По данным Оренбургской гидро-
метобсерватории за последние 125 лет в 
среднем течении реки отмечено 62 засуш-
ливых, 39 сухих и только 18 относитель-
но благоприятных лет. Недостаток влаги 
в почве не только снижает урожай, но и 
отрицательно влияет на эффективность 
внесения удобрений и внедрения новых 
сортов. И все-таки, несмотря на боль-
шие колебания урожайности в степной 
полосе, дальнейшее развитие сельского 
хозяйства в ней экономически выгод-
но. Равнинность делает земли удобны-
ми для механизированной обработки, а 
их плодородность позволяет получать 
высокие урожаи при внесении относи-

тельно небольшого количества удобре-
ний.
 Ставится задача широкого оро-
шения степей между Волгой и Обью. 
В	первую	очередь	проблема	эта	будет	
решаться	в	бассейне	Урала, посколь-
ку регион исключительно богат земель-
ными ресурсами и полезными ископае-
мыми.
 Несмотря на то, что Урал по дли-
не является третьей рекой в Европе, он 
крайне маловоден. Средний многолет-
ний годовой расход воды равен всего 
9—10 кубических километров (у Волги 
240 кубических километров). Совер-
шенно очевидно, из Урала нельзя брать 
воду на орошение, так как это может 
пагубно отразиться на воспроизводстве 
осетровых. Русло Урала — самое круп-
ное в Советском Союзе и в мире есте-
ственное нерестилище красной рыбы.
 В связи с этим имеются конкрет-
ные предложения. Средняя часть бас-
сейна от Орска до Уральска может по-
лучить воду из крупной рукотворной 

реки — канала Тобольск — Амударья, 
по которому в Южный Казахстан и 
Среднюю Азию пойдет часть стока си-
бирских рек. Было бы не по хозяйски 
пустить сибирскую воду на юг тран-
зитом, не использовав для получения 
крупных и устойчивых урожаев в при-
уральских и притобольских степях. 
Учеными определены различные вари-
анты трассы. Вполне реальна перебро-
ска волжской воды по каналу в степи 
уральского правобережья, тем более, 

что это не скажется на общем ее посту-
плении в Каспийское море.
Перспективы ведения рыбного хозяй-
ства вызывают озабоченность и трево-
гу. Они понятны— общее количество 
рыбы продолжает уменьшаться. При-
чин тому несколько, но самая главная 
— уменьшение воды в Урале. 
Теперь исключительно редки крупные 
паводки, которые раньше промывали 
русло, освежали пойменные озера и 
старицы.
 Закономерен и такой вопрос: 
есть	 ли	 экономический	 смысл	 в	 раз-
витии	судоходства	на	Урале,	 тем бо-
лее, что рядом с рекой идет асфальти-
рованное шоссе Уральск — Гурьев, по 
которому грузы могут доставляться в 
любой населенный пункт? Не окажется 
ли более целесообразным сделать весь 
Урал заповедным, основным поставщи-
ком осетровых рыб и прекратить судо-
ходство? 
 Надо иметь в виду и то, что мно-
гие предприятия Оренбурга и Актюбин-
ска из-за отсутствия технической воды не 
развиваются. За решение этих комплекс-
ных, крупномасштабных задач активно 
взялись местные партийные, советские 
органы. Авторитетным координатором 
стал межведомственный совет, в кото-
рый вошли первые секретари: Оренбург-
ского обкома партии — А. Н. Баландин, 
Уральского — М. Б. Иксанов, Гурьев-
ского — У. К. Кушеков.
 Увеличение водного баланса Ура-
ла в значительной степени улучшит со-
циальные условия жизни. Станет река 
полноводной, и оживет растительность 
поймы. Заполнятся озера, зазеленеют 
луга и леса — отрада сухих мест, будет 
создано крупное водохранилище в Гу-
берлинских горах, на берегах которого 
возникнет приуральская зона отдыха. 
Словом, у Урала завидное будущее.»
 Словом ученого почти заканчива-
ется книга, осталась до конца еще две 
страницы авторских, к которым чуть 
позже мы вернемся.
Александра Степановича Хоментовско-
го не стало в 1986 году, то есть спустя 
после три года после прочитанной его 
публикации. Знал бы он тогда, что в 
2013 году, то есть через 27 лет после 
ухода в другой мир, Урал будет нахо-
диться на пороге своего полного умира-
ния и нет ясности как остановить про-
цесс умирания.
 Скорее всего концовка его Слова 
«	у	Урала	завидное	будущее» была бы 
другой вместе с другими предложениями 
. И вряд ли бы он согласился с названи-
ем книги, названной Поляничко «Река 
весны».

Одна из книг В. Поляничко
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	 Второй	вопрос.
 Четыре экспедиции: первая (год 
1983) - в низовье Урала; вторая (год 
1983) - в верховья Урала; третья  (годы 
1984-1985, 1997) - Ириклинское водохра-
нилище, среднее течение реки Урал от 
Ириклинского водохранилище до Орен-
бурга;  четвертая (год 1997) по Сакмаре 
и Уралу вокруг Оренбурга.
 Мне	 пришлось	 после	 службы	 в	
Армии	быть	участником	ряда	научных	
экспедиций	по	Уралу	от	устья	до	исто-
ка. До этого восемь с лишнем лет служил 
в Актюбинской области в райцентре Эмба 
на берегу реки Эмбы у Мугожарских гор, 
то есть в бассейне Урала. Три года 
служил в Капустином яре на Ах-
тубе, рукаве Волге, откуда по де-
лам службы видел бассейн Урала 
на стыке Уральской и Гурьевской 
областей в районе озера Индер-
борский. Экспедиции возглавляли 
крупные ученые кандидат (позже 
доктор) географических наук А.А. 
Чибилев и кандидат (позже док-
тор) геолого-минералогических 
наук А.Я. Гаев. Оба, к тому же 
настоящие профессора по эколо-
гии. Чего стоит статья Гаева А.Я. 
«У нас с Уралом одна судьба», 
опубликованная в июле 1992 года 
в «Экологическом вестнике», вхо-
дившего в газету «Южный Урал». 
Его тогда вывод «Совершенно 
очевидно, что сокровища бассейна 
реки Урала уникальны и велики, 
но не беспредельны. Они убывают 
от непродуманных действий лю-
дей». Это относится прежде всего 
к воде Урала. Такого вывода не 
прочтешь в книге Поляничко.
И то, и другое писано в одно вре-
мя. 
 Чего стоит статья Я. Юрье-
вой «Урал перестанет впадать в Каспий-
ское море?», опубликованной в газете 
«Южный Урал» 26 октября 2011 года, 
в которой есть такое написанное : «По 
мнению Александра Чибилева, если в 
ближайшем будущем не принять дей-
ственных мер по сохранению Урала, то 
река засохнет на полпути и перестанет 
впадать  в Каспийское море.»
 Такого прогноза судьбы Урала 
тоже не прочтешь в книге Поляничко.
 В	 своих	 мемуарах	 «С	 думой	 о	
прошлом	 и	 будущем», во втором томе 
рукописи с названием «Вместе с гео-
графическим обществом», написанном 
в 2010-2013 гг., многие страницы посвя-
щены экспедициям Чибилева и Гаева по 
бассейну Урала в 1983-1990 гг. Многое 
увиденное в них убедило меня, что на-
звание книги Поляничко «Река весны» 
-  сильно завышенная оценка.
 Мне импонирует название книги 
Правдухина В.П. - «Яик уходит в море». 
При переиздании им книги можно было 
бы дать более уточненное название «Яик  
ушел в море». Название книги Полянич-
ко, по моему мнению, должно было бы 

быть ближе к истине как - «Седой ба-
тюшка - Урал смертельно перегружен, 
что дальше?» Еще точнее: «Седой ба-
тюшка - Урал  непродуманно смертельно 
перегружен, что дальше?»

        Остановлюсь только на одном 
факте. Читаем на стр. 110 в книге По-
ляничко: 
                         
  «РЕКА ВЫТЕКАЮЩАЯ ИЗ УРАЛА
Чуть ниже Уральска от реки отходит 
вправо протока, устремляющаяся на юг 
— это Кушум. Однажды родившись и 
просуществовав многие годы, она нача-

ла увядать, но потом случилось чудо: за-
сыхающая река не только возродилась, 
помолодела, но и стала краше, шире и 
многоводнее, чем раньше. В сентябре 
1939 года восемь тысяч патриотов добро-
вольно пошли на стройку канала.  Честь  
вынуть первую лопату земли на буду-
щей трассе была предоставлена 60-лет-
нему Мурзалию Будешеву, колхознику 
сельхозартели «Тегис-Жол» Чапаевско-
го района. За тридцать дней, вместо 
намеченных сорока пяти, кушумцы вы-
полнили почетную задачу: первая оче-
редь Урало-Кушумской системы была 
завершена —прорыт канал длиной около 
тридцати километров при высоте стенок 
в три-пять метров, насыпано несколько 
заградительных дамб, сооружена напор-
ная плотина. Теперь в Урало-Кушумской 
оросительно-обводнительной, системе 
три крупных водохранилища и 15 водо-
емов. Общая	площадь	их	зеркала	в	два	
раза	 больше	 озера	 	Челкар.  Десятки 
хозяйств получили возможность про-
вести лиманное и регулярное орошение 
почти 100 тысяч гектаров, организовать 
посевы овощей, бахчевых, кормовых 

культур. Кроме того, обводняется око-
ло 15 миллионов гектаров пастбищ. Не-
давно переброшена часть воды из этой 
системы на левый берег, что позволило 
обводнить более 100 тысяч гектаров в со-
вхозах и колхозах Акжаикского и Тай-
пакского районов. По вантовому мосту 
через Урал недалеко от города Чапаева 
кушумская вода пошла в сухие степи.»
 Знал бы Виктор Петрович Поля-
ничко сколько Кушу поглащает воды из 
реки Урал, которой не достает для раз-
вития индустрии в Оренбурге? Знал бы 
какая бесхозяйственность в использова-
нии воды на кушумском рельефе? А в 

Гурьевской области?
стр. 146 «Здесь создана Аманкель-
динская система орошения на 2000 
гектаров. Передовые совхозы полу-
чают по 4 укоса люцерны». 

   Согласовывался  ли такой 
расход Уральской воды на терри-
тории указанных областей с Орен-
буржцами в свое время? Да и как 
влияют эти обводнительно-ороси-
тельные системы на главное богат-
ство этих двух областей - На крас-
ную рыбу?

   Читаем на стр. 153-154: 
«Все чаще и чаще ученые-ихтиоло-
ги, руководители партийных и со-
ветских органов, средства массовой 
информации поднимают вопросы,   
связанные   с   охраной   уральской 
рыбы.

   По данным директора Ура-
ло-Каспийского отделения Цен-
трального научно-исследователь-
ского института охраны рыбного 
хозяйства Н. Е. Песериди, благо-
приятные	 условия	 для	 воспроиз-
водства	 проходных	 и	 полупро-
ходных	 рыб	 возникают	 только	 в	
случаях,	 когда	 годовой	 расход	

реки	составляет	9—9,5	кубических	ки-
лометра, а стояние полой воды длится 
месяц. Но такие режимы возникают все 
реже и реже.
 Снижение уровня воды — глав-
ная и самая острая проблема. Оно вы-
зывает не .только обмеление реки, но 
и падение скорости ее течения, осуше-
ние богатых кормами плесов, чрезмер-
ный прогрев. Маловодность Урала еще 
более усугубляется отбором воды про-
мышленными и сельскохозяйственными 
предприятиями. Справедливо писала 
«Правда»: «На реке Урале только в 
Гурьевской области 214 водозаборных 
сооружений, принадлежащих предпри-
ятиям промышленности и сельского 
хозяйства. Не имея надежных защит-
ных устройств, они не только забирают 
воду, но и всасывают молодь ценней-
ших промысловых рыб».

(Продолжение	читайте	в	следу-
ющем	номере)

 Казачий	полковник	
Олег	БАЛЫКОВ

Карта переброса части стока сибирских рек
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КАЗАКУ	ОТЦУ

... Твой образ всегда предо мной, как живой,
Безумно любимый отец.

За что тебе послан жестокой судьбой
Такой беспощадный конец?

Ты Родину свято и верно любил
И жертв для нее не считал,

Ты верой в ее возрождение жил,
Но гибель ее увидал...

Был стоек и храбр в неустанной борьбе
В тяжелые злые года,

Но жизнью играя, ты лавров себе
Не ждал, не искал никогда.

Заветы казачьи ты крепко хранил,
В бою был всегда впереди

И дерзкой отвагой с лихвой заслужил
Свой беленький крест на груди!

Мария	ВОЛКОВА	

* * *

Мой брат, давай оставим мы 
раздоры, 
Сольемся в дружную, единую семью! 
К чему ненужные пустые споры - 
И ты и я - мы любим Родину свою. 

И ты и я с врагом готов сразиться. 
За что-ж один другого будем
упрекать? 
Гроза гремит, и скоро буря 
разразится, 
И вместе будем за наш край страдать. 

Зачем проклятья мне аудио, тебе 
молитвы 
И спорить: ты иль я правее сторона, 
Когда и ты и я равно сражались 
в битве, 
И кровь моя с твоей за край родной 
текла? 

Раздором я тебя иль ты меня 
погубишь; 
Давай, как в старину, друг друга 
мы любить, 
Как раньше ты стрелять с моей 
винтовки будешь, 
Я шашкою твоей врага начну рубить. 
 

Георгий	ДИКТАРОВ

РЕКА	УРАЛ

Урал, река моя родная,
Прекрасной родины моей!
Течешь ты быстро, дорогая,
Среди полей, среди степей.

Весной тенисты рощи наполнялись
Ароматом трав, цветов;
И летом звучно оглашались
Прекрасным пеньем соловьев.

На дне самой реки скрывался
Миллион белуг, шипов и осетров.
Но край все ж долго дожидался
Рабочих рук и рыбаков.

Здесь на время приютились
Народ степной — монголы;
В их власти долго находились
Твои леса, поля и долы.

Тогда отважно разъезжали
По морю шайки казаков;
Они с казачьей удалью напали
На пришлых жителей Яицких берегов.

В Сарайчик они непрошены явились;
Где ж было с ними бороться дикарям?
Они имуществом и жизнью поплатились
Уступив место отважным казакам.

Потом они плыть вверх решились,
И, преодолев множество преград,
Здесь воочию убедились,
Какой они открыли клад.

Нам это Божий дар,
Самим себе они сказали.
И потом, кровью защищали
Урал от неприязненных татар.

В конце-концов, татары отступились:
Ведь трудно было с казаками воевать.
Казаки ж на месте новом поселились
И стали в страхе, но вольно поживать.

Потом здесь шла борьба
С кочевой киргизскою ордой.
Казаки, не щадя крови и труда
Защищали свою свободу и покой.

Наконец возросло населенье,
Казаки уж стали все сильней;
Умножились форпосты и селенья
И жизнь здесь пошла веселей.

Теперь забыты времена лихие,
Редко вспоминают подвиги былые;
А на местах, где кровь лилась, —
Теперь вязель прекрасная сплелась.

Теперь, без страха, всюду разъезжают,
Заселены уж все свободны уголки;
И Урал веселой песнью оглашают
Его законные владельцы — казаки.

Теперь, в селеньях, шумны хороводы
Гуляют вечернею порой;
Играет вольно, на свободе,
Люд удалый, молодой.

Киргизы прежде бунтовали…
Но теперь, по истине сказать,
Они смирнее много стали,
Хоть и не прочь лошадку своровать.

Теперь уралки смело за рекою
С песнями ягоду берут;
Идут вечернею порою
К станицам, — песенки поют.

1881	год
Александр	ЛЮБИМОВ

ТРЕВОГА

Трубач, труби скорей сигнал —
Наш старый марш-поход,
Чтоб на всю Русь он прозвучал,
Чтоб разбудил народ!

Настал последний, грозный час,
Последний смертный бой:
Наш подлый враг идет на нас
Со злобою слепой.

Казак! Седлай скорей коня,
Скачи под сень знамен:
Станицы гибнут от огня,
Там плач детей и жен.

Там гибнет труд твой вековой —
Наследье многих лет,
Что добыл тяжкою борьбой
Твой славный старый дед.

Трубач, труби! В ком искра есть
И к родине любовь,
Восстанет тот за нашу честь,
Россия будет вновь!

Из моря крови, груды тел,
Страдальческих могил
Народ восстанет гневен, смел
И полн могучих сил.

А.	Ф.	РЯЗАНОВ
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Марш парков - 2013
 Оренбургские	 школьники	 приняли	 участие	 в	 заклю-

чительном	 мероприятии,	 организованном	 в	 рамках	
Международной	акции	«Марш	парков-2013».
 Организаторы акции – сотрудники ФГБУ «Государственный запо-
ведник «Оренбургский» и Центра детского творчества Дзержинского рай-
она. В парке имени пятидесятилетия СССР состоялось  экологическое 
мероприятие: «Заповедник – территория прав природы», в котором при-
няли  участие ребята из школ города Оренбурга (№9, №31, №57, №69). 
Мероприятие состояло из двух этапов: экологическая игра по станциям и 
природоохранный марш по парку.
 В самом начале мероприятия школьные команды выступили перед 
членами жюри, представляя свою презентацию. После презентаций каж-
дая команда приступила к путешествию по экологическим станциям. Все-
го было пять станций. Четыре станции – участки заповедника «Орен-
бургский» и пятая «Возродим наш лес». На каждой станции ученикам  
рассказывали об участках заповедника, о влиянии огня на живой мир 
природы, а потом ведущие задавали вопросы и ребята за правильные от-
веты получали  баллы. На станции «Возродим наш лес» подрастающему 
поколению рассказали о том, как можно вырастить свое дерево.
 После пройденного пути все команды и их группы поддержки  объ-
единились, чтобы пройти маршем по парку. У ребят в руках были растяж-
ки, шарики, рисунки. В самом начале колонны несли флаг заповедника 
«Оренбургский» и эмблему с девизом «Марша парков-2013» – «Заповед-
ной природе – надежную защиту!» Во время марша по парку ребята раз-
давали прохожим природоохранные листовки, буклеты и хором кричали 
природоохранные речевки. Настроение, несмотря на дождливую погоду, 
у всех было отличное!
 В финале акции всем участникам были подарены грамоты и подарки. 
Ребята из школы № 31 после мероприятия посадили в парке три саженца 
дуба черешчатого, которые они сами вырастили у себя в школе.
 «Марш парков» – международная акция по оказанию поддержки 
особо охраняемым природным территориям России и сопредельных стран.
Цель «Марша парков» – привлечение внимания властей, средств массовой 
информации, бизнеса и всего общества к проблемам ООПТ, оказание им 
реальной практической помощи, пробуждение в сознании соотечественни-
ков чувства гордости за наше природное и культурное достояние.
 Во время «Марша парков» заповедники, национальные парки, а так-
же другие природоохранные, неправительственные и образовательные ор-
ганизации инициируют и проводят круглые столы, пресс-конференции, 
дни открытых дверей, публикации в прессе, трансляции радио- и теле-
передач, детские экологические мероприятия, тематические выставки, ак-
ции волонтерской помощи и сбор благотворительных средств в поддержку 
охраняемых природных территорий.

Ольга	БАРАННИКОВА

Тюльпан Шренка

Главные участники - дети

В защиту природы

Сохраним первоцветы!

 Министерство природных ресур-
сов, экологии и имущественных отно-
шений Оренбургской области проводит 
операцию «Первоцвет». Государствен-
ный природный заповедник Оренбург-
ский поддерживает эту акцию и просит 
Оренбуржцев проявить сознательность 
и любовь к природе, не собирать и не 
продавать первоцветы, многие из кото-
рых занесены в Красную книгу Орен-
бургской области.  Уничтожение редких 
и находящихся под угрозой исчезнове-
ния растений, занесенных в Красную 
книгу, влечет наложение администра-
тивного штрафа.
 На территории заповедника (уча-
сток «Буртинская степь» и участок 
«Айтуарская степь») уже появилась 
первоцветы:сон-трава, гусиный луг, 
адонис волжский, тюльпан Биберштей-
на. В ближайшее время зацветет тюль-
пан Шренка.  В недалеком прошлом 
почти на  всей территории Оренбуржья 
встречались бесконечные поля этих цве-
тов. Сегодня лишь в некоторых районах 
области можно увидеть это растение. 
Тюльпан Шренка занесен в Красную 
книгу РФ и Оренбургской  области.

 После длительных зимних меся-
цев белого уныния, увидев  эти цветы, 
очень хочется набрать яркий букет раз-
ноцветных тюльпанов. Но, прежде чем 
сорвать тюльпан, - задумайтесь! Долгих 
шесть лет длится превращение  малень-
кой семечки в настоящий цветок.   Пер-
воцветы цветут всего несколько недель. 
Основные процессы, которые обеспечи-
вают их выживание, протекают под зем-
лей: в корнях, клубнях и луковицах. За 
небольшое время растениям нужно со-
брать максимум питательных веществ, 
созреть и рассеять семена.
 Дорогие друзья, мы все прекрас-
но понимаем, что без помощи населе-
ния бесполезно принимать усилия для 
охраны первоцветов. Раз есть спрос на 
дешевые цветы, то опустошение их при-
родных мест обитания будет продол-
жаться. Зачем доводить до того, чтобы 
мы любовались этими прекрасными рас-
тениями в оранжереях и на картинах.  
Нашими общими усилиями  необходи-
мо сделать все возможное, чтобы  наши  
дети и внуки увидели Оренбургскую 
степь, покрытую миллионами цветущих 
первоцветов.

	 Еще	не	везде	в	степи	успел	стаять	снег,	а		на	проталинах	уже	загорелись	
первые	яркие	весенние	краски.	Белые,	золотисто-желтые,	розовые,	фио-

летовые.	Это	первоцветы	-	удивительные	растения,	которые	приспособились	цвести	
тогда,	когда	в	лесу	на	деревьях	еще	нет	листвы,	а		по	оврагам	лежит	снег.	
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 (Окончание. Начало на странице 9) 

 Более того, это очень смахи-
вает на приемчик советско-

го периода найти свое место в списке 
на какое-то благо или выступить с 
фальшивой и настолько же бесплод-
ной идеей вывести курицу, несущую 
по три яйца в день все 365 дней года 
или корову, которая без передыха 
исходила бы реками молока.
 Лично мне во всей этой исто-
рии с понятием «реестровых каза-
ков» импонирует вопрос, как был 
на деле реализован замысел Ивана 
Грозного и его практического зна-
чения для настоящего времени. И 
вот что в этой связи можно с пол-
ной уверенностью утверждать. Опыт 
русского царя успешно был исполь-
зован его более поздними приемни-
ками в период завоевания Кавказа. 
Его приемники тоже составляли ре-
естры «лучших людей» из местной 
знати. Адаптировали их детей с рус-
ской культурой, верой, искусством 
и воинским ремеслом и постепенно 
приводили все представляемые ими 
народы к лояльности «белому царю» 
великой России, Православию и все 
это отзывалось стремлением широ-
ких масс кавказского населения к 
приобщению к единой Родине по 
имени Российская Империя. И ка-
заки, кстати, играли в этом плане 
очень важную роль непосредствен-
ного фактора влияния на туземное 
население не только Кавказа, но и 
Средней Азии, Сибири, Дальнего 
Востока и даже Аляски. Именно это 
то, что сегодня недостает в наших 
усилиях по стабилизации ситуации 
и остановке процесса дезинтеграции 
нашего постсоветского общества. Не 
в меньшей степени меня удивляет 
стремление новоявленных казаков 

распространить свою причастность к 
центральной территории России как 
то, Тверскую, Калужскую, Псков-
скую и даже Ленинградскую область. 
Это нонсенс, поскольку исторически 
казаки обретались по пограничной 
окраине Империи и там несли свою 
сторожевую службу. И хотя еще до 
установления Россией своего вла-
дычества на пространствах Урала, 
Сибири, Алтая, Байкала, Амура и 
Дальнего Востока они активно уча-
ствовали в процессе их освоения и 
даже увековечили свои имена в гео-
графических названиях земель, мо-
рей, рек и целых территорий. Тем 
не менее, их войсковые образования 
создавались исключительно по по-
граничью.
 Единственным моментом в исто-
рии России, когда некое подобие каза-
ков обреталась в ее центральной части 
являлись Новгородско-Псковские земли 
во времена все того же Ивана Грозного 
и его активной борьбы за их подчине-
ние и нейтрализацию угрозы со стороны 
Ливонии. Это были знаменитые ушкуй-
ники, промышлявшие грабежами на ве-
ликом водном пути от Балтийского моря 
до Каспийского. Их активность была 
так велика, а добыча так обильна, что 
по течению рек Волги и Дона за горсть 
соли расплачивались горстью драгоцен-
ного жемчуга. 
Всякая попытка псевдоноваторства по 
созданию каких-то карманных казачеств, 
типа реестровых – проделки лукавого и 
не более как стремление подменить под-
линное значение казачества, как реаль-
ного до сих пор фактора обеспечения 
безопасности страны возней по опре-
делению, кто из казаков более каза-
кее. И понятие реестра в этой связи 
может быть использовано только в 
одном смысле: скрупулезно выявить 

и переписать всех потомственных 
казаков, вернуть их в служивое со-
словие, в пограничную зону страны, 
предоставив им возможность испол-
нить перед Родиной свою историче-
скую роль по обеспечению ее безо-
пасности, непроницаемости границ, 
неподкупности таможни, бескомпро-
миссности в обеспечении природоох-
ранных мероприятий, рачительного 
и эффективного использования за-
нимаемых ими земель, и поступа-
тельного исправления демографиче-
ского перекоса. 
 Насколько мне помнится, по 
дошедшим до меня заповедям моих 
предков, основной задачей казаков 
всегда являлась обязанность «граны-
цу держаты и царскую службу нэсти 
за воду и зэмлю». По тем же самым 
причинам казаки никогда не лезли в 
политику, не поддавались никаким 
искушения и соблазнам приобретать 
для себя выгоды каким-то лукавым 
способом, кроме как честного и са-
моотверженного исполнения, возло-
женных на них обязанностей выс-
шей властью Державы. 
 И форма организации этой службы 
предельно проста. Для этого нужно ис-
кренне без лукавства вернуться к исто-
рической традиции, восстановить статус 
казачества как служивого сословия и при-
влечь его к активной службе по комплекс-
ному обеспечению безопасности Страны, 
включая в сферу их ответственности гра-
ницы, водных бассейнов, лесных масси-
вов, степных просторов, горных хребтов, 
плодородия земель, благополучия населе-
ния и его постоянного увеличения и раз-
вития. 
 Потомственный казак и 

ветеран внешней разведки.
Олег	БЕЗРОДНЫЙ

http://kazak-center.ru

Мастерская по резке стек-
ла и зеркал «Стеклоцех 

56» предоставляет следую-
щие услуги:

- резка цветного и узорча-

того стекла;

- обработка кромок;

- сверление отверстий;

- изготовление ак-

вариумов;

- изготовление зеркал от 

простых, до эксклюзив-

ных и комбинированных в рам-

ках из МДФ
Мастерская	 расположена	

по	адресу:	ул.	Невельская,	
24.	 Справки	 по	 телефону:	
89033952947	(25-29-47)


